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Verbale relativo alla riunione del Consiglio del Corso di studi in Giurisprudenza 

del 10 maggio 2021 

 

 

Il giorno 10 maggio 2021, alle ore 14.30, è convocato a distanza, sulla piattaforma Zoom, il 

Consiglio del Corso di studi in Giurisprudenza per discutere del seguente ordine del giorno: 

 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente  

2. Comunicazioni del Presidente 

3. Determinazioni in ordine ai contratti di insegnamento per l’a.a. 2021-2022 (I semestre) 

4. Adempimenti relativi alla scheda SUA 

5. Offerta formativa – Analisi e prospettive 

6. Varie ed eventuali 

 

Sono presenti i prof. Stefano Battini, Maurizio Benincasa, Alessandro Bufalini, Edoardo 

Chiti, Nicola Corbo, Daniela Comandé, Daniela Di Ottavio, Gina Gioia, Luigi Principato, Rosa Anna 

Ruggiero, Mario Savino, Carlo Sotis, Alberto Spinosa, Diego Vaiano, Giulio Vesperini, Daniela 

Vitiello e il rappresentante degli studenti Samuele Salimbeni.   

Sono assenti giustificati la professoressa Maria Pia Ragionieri e il rappresentante degli 

studenti Federico Salucci. 

Presiede la seduta il prof. Mario Savino. Svolge le funzioni di segretario verbalizzante la 

prof.ssa Daniela Vitiello.  

Constatata la presenza del numero legale, si procede con l’esame dei punti all’ordine del 

giorno. 

 

 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente  

 

Il verbale della seduta del 11 febbraio 2021 è approvato all’unanimità.  

 

2. Comunicazioni del Presidente 

 

A) Il Presidente porge i saluti di benvenuto al Prof. Diego Vaiano, che – in seguito a decisione 

del Consiglio di Dipartimento, adottata nella seduta del 14 aprile u.s. – afferirà al Consiglio di corso 

di studi in Giurisprudenza del DISTU dall’a.a. 2021-2022, in qualità di docente di diritto processuale 

amministrativo. Il Presidente ricorda che grazie alla disponibilità del Prof. Vaiano sono stati raggiunti 

i requisiti minimi di docenza necessari per il corso di laurea magistrale in Giurisprudenza (LMG-01) 

e, di conseguenza, per l’istituzione del nuovo corso di laurea magistrale il Security and Human Rights 

(Studi europei, LM-90), da attivarsi a partire dall’a.a. 2021-2022.  
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B) Il Presidente informa il Consiglio sulle seguenti attività promosse dai colleghi del corso di 

laurea in Giurisprudenza, al fine di valorizzare l’offerta formativa e il radicamento territoriale del 

corso. 

i. Il team della Tuscia, organizzato e coordinato dai Professori Maurizio Benincasa e Gina Gioia 

parteciperà alla competizione italiana di mediazione, organizzata dalla Camera arbitrale e 

dell’Università statale di Milano, che avrà luogo a ottobre 2021. 

 

ii. Il 12 maggio alle ore 10.00 si svolgerà l’incontro di presentazione dello sportello antiviolenza 

UNITUS, curato, in particolare, dalle Professoresse Daniela di Ottavio e Flaminia Saccà, 

insieme al Presidente del CUG, Prof. Luigi Principato.  

 

iii. Il 18 maggio alle ore 10.30, nella Sala Regia del Comune di Viterbo avrà luogo l’incontro di 

presentazione dei risultati della ricerca congiunta, svolta dall’Università della Tuscia in 

sinergia con il Tribunale di Viterbo sul bilancio sociale dello stesso Tribunale. La ricerca è 

stata coordinata dalle Professoresse Gina Gioia e Rosa Anna Ruggiero che, insieme al Prof. 

Alessandro Ruggieri, hanno lavorato a questa importante iniziativa, che si inserisce in un 

quadro di valorizzazione dei rapporti tra l’Università e il Tribunale. 

 

iv. Il 10 maggio dalle ore 10.00 si è svolto l’Open Day del corso di laurea magistrale in Studi 

europei (LM-90), in modalità telematica su piattaforma zoom. L’Open Day era destinato 

soprattutto agli studenti italiani e ha visto l’interessata partecipazione di 13 studenti. 

L’incontro di questa mattina si aggiunge a una serie di numerosi incontri che, con cadenza 

settimanale, sono svolti dal gruppo di lavoro composto (tra gli altri) dal Presidente e dai 

Professori Alessandro Bufalini e Daniela Vitiello, allo scopo di favorire il reclutamento di 

studenti internazionali e da raggiungere il numero minimo di venti iscritti all’istituendo corso 

di laurea (sinora sono stati predisposti e, in parte, effettuati colloqui di pre-ammissione per 

quindici studenti internazionali). Il reclutamento avviene a partire da colloqui di pre-

ammissione, che consentono (tra l’altro) l’accesso alle generose borse di studio previste 

dall’Ateneo per favorire lo sforzo di internazionalizzazione dell’offerta formativa dei 

Dipartimenti. Al reclutamento si aggiunge il lavoro svolto con le Università straniere per la 

conclusione di accordi di partenariato che diano accesso a lauree congiunte (double degrees), 

che sta dando ottimi risultati. L’iter di accreditamento del corso di laurea presso il MIUR 

intanto dovrebbe volgere a conclusione entro fine mese. 

 

Al termine delle comunicazioni, il Presidente sottopone al Consiglio la proposta di invitare la 
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Dott.ssa Maria Rosaria Covelli, già Presidente del Tribunale di Viterbo e a breve in servizio come 

capo dell’Ispettorato del Ministero della Giustizia, a tenere la lectio magistralis di inaugurazione 

dell’a.a. 2021-2022 nell’ottobre 2021. La proposta non incontra opposizioni, anzi riceve sostegno, 

per cui il Presidente si incarica di sondare la disponibilità della Dott.ssa Covelli. 

 

 

3. Determinazioni in ordine ai contratti di insegnamento per l’a.a. 2021-2022 (I semestre) 

 

Il Presidente ricorda che il Consiglio di Dipartimento, nella seduta del 30 marzo u.s., ha 

deliberato che – in ragione della contingenza pandemica – si proceda al rinnovo dei contratti di 

insegnamento attribuiti per l’a.a. 2021-2022 ai sensi dell'art. 23, c. 2 della L. 240/10, previa 

disponibilità dei docenti incaricati e valutazione positiva dei Consigli di corso.  

Preliminarmente, il Presidente informa il Consiglio dell’impossibilità di rinnovare i contratti 

di insegnamento per i corsi di Filosofia del diritto I e II, a causa della presa di servizio del docente 

titolare presso altro Ateneo e, conseguentemente, della indisponibilità dello stesso a continuare a 

erogare la didattica presso il DISTU. Pertanto, per questi due insegnamenti si deve procedere con le 

consuete procedure di selezione dei docenti a contratto. 

Il Consiglio è, quindi, chiamato a esprimere un parere sulla possibilità di rinnovare i contratti 

di insegnamento relativi ai corsi di Diritto tributario e Sistemi giuridici comparati, essendo stata 

acquisita la disponibilità dei docenti titolari degli stessi per l’a.a. 2020-2021 a continuare l’erogazione 

della didattica nell’a.a. 2021-2022. 

Ciò premesso, il Presidente – considerata l’Offerta Formativa prevista per l’a.a. 2021-2022, 

considerato che alcuni insegnamenti previsti dagli ordinamenti dei Corsi di studio afferenti al 

Dipartimento saranno coperti mediante contratto di diritto privato ai sensi dell’art. 23, c. 2 della 

L.240/210, considerata la attuale emergenza sanitaria, visti l’art. 4 del Regolamento per il 

conferimento di incarichi di insegnamento nei corsi di studio e la delibera del Consiglio di 

dipartimento del 30 marzo u.s. con la quale si è stabilito di procedere al rinnovo dei contratti di 

docenza assegnati nel precedente anno accademico, ove ne sussistano le condizioni e previa 

valutazione positiva da parte dei CCS – chiede al Consiglio di esprimersi sul rinnovo dei seguenti 

contratti d’insegnamento:  

- Sistemi giuridici comparati, contratto di insegnamento del dott. Marco Bassini; 

-  Diritto tributario, contratto di insegnamento del dott. Gabriele Giusti. 

Il Consiglio approva all’unanimità.  

 

 

4. Adempimenti relativi alla scheda SUA 
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Il Presidente riferisce in merito all’indizione della procedura di consultazione delle parti sociali, 

come parte degli adempimenti relativi alla compilazione della scheda SUA del corso di laurea 

magistrale in Giurisprudenza, da svolgersi a cadenza quinquennale e da completarsi entro il 21 

maggio p.v. 

Su tale questione cede la parola al referente incaricato, rof. Alberto Spinosa, che richiama 

l’attenzione sull’importanza non meramente formale e procedurale della consultazione delle parti 

sociali, come momento di confronto aperto e dinamico con le associazioni della società civile. Tra le 

parti sociali coinvolte sono incluse il Tribunale di Viterbo, l’Ordine degli avvocati, il Notariato e le 

associazioni di categoria Unindustria e Confartigianato. L’incontro di consultazione con le parti 

sociali, previsto il 13 maggio p.v. alle ore 17.30, avrà luogo in via telematica sulla piattaforma zoom. 

Il verbale della seduta di consultazione confluirà nei documenti allegati alla scheda SUA, insieme 

all’apposito questionario prodotto dall’Ufficio qualità di Ateneo e somministrato alle parti sociali in 

vista dell’incontro del 13 maggio.  

Il Prof. Stefano Battini sottolinea l’importanza di questo confronto e l’opportunità di estenderlo 

alle Pubbliche Amministrazioni a partire dalle prossime consultazioni quinquennali. Il Prof. Alberto 

Spinosa concorda e informa il Consiglio di altre due opportunità che si sono palesate durante la 

consultazione:  

- una proposta di convenzione tra la Camera civile di Viberto (Pres. Ponticello) e il Corso di laurea 

in Giurisprudenza del DISTU per l’istituzione di un premio annuale per tesi di laurea (su un tema da 

individuare e con criteri da definire), del valore di euro 500, con annessi abbonamento alle riviste 

giuridiche del Sole24ore e pubblicazione dell’abstract della tesi sul Sole24ore; 

- una proposta di convenzione tra la Commissione tributaria di Roma e il Corso di laurea in 

Giurisprudenza del DISTU per tirocini pre e post lauream per gli studenti. 

Il Prof. Giulio Vesperini sottolinea l’importanza della consultazione delle parti sociali al fine di 

creare occasioni di valorizzazione degli sbocchi professionali del corso di laurea e formula l’auspicio 

che si dia seguito alle predette proposte di convenzione, in particolare adottando criteri di accesso 

inclusivi al fine di consentire la massima partecipazione potenziale degli studenti del corso.  

Il Presidente concorda su quanto detto e propone di dare seguito alla creazione di un apposito 

forum di “Amici di Giurisprudenza”, per impostare un dialogo permanente con operatori del settore 

pubblico e privato sullo sviluppo del corso di laurea.  

Il Prof. Nicola Corbo entra alle ore 15:04.  

 

 

5. Offerta formativa – Analisi e prospettive 
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Il Presidente apre la discussione in merito al rapporto del delegato di Ateneo per l’offerta 

formativa, Alessandro Fusi, sull’attrattività dei singoli corsi di studio, inviato preventivamente ai 

colleghi, constatando il consolidamento di una tendenza alla riduzione delle iscrizioni al Corso di 

laurea in Giurisprudenza del DISTU. Il Presidente sottolinea il notevole impegno profuso dal prof. 

Spinosa, in veste di responsabile del corso in tema di orientamento, e dai numerosi altri colleghi 

convolti nelle molteplici attività di promozione del corso. Tra queste, vengono segnalati, in 

particolare, il ciclo di “10 lezioni per le scuole”, svolte a distanza, a maggio 2020 su temi di attualità, 

con una media di oltre 300 partecipanti da tutte le scuole d’Italia (e oltre 10 mila visualizzazioni 

complessive su YouTube); e il nuovo ciclo di lezioni “Game of Rights”, promosso dal Coordinatore 

del Dottorato, Prof. Carlo Sotis, in collaborazione con il delegato del DISTU per l’offerta formativa, 

Prof. Alberto Spinosa e tenute dai dottorandi. Nonostante l’impegno profuso, la tendenza negativa, 

evidenziata dal rapporto, richiede una riflessione approfondita, per comprendere, attraverso l’analisi 

dei dati, le ragioni alla base della decrescita delle iscrizioni (dalla media di 80 studenti iscritti negli 

a.a. 2017-20 si è passati ai 58 iscritti nell’a.a. 2020-21). Sul punto, il Presidente invita il Prof. Spinosa 

a riferire al Consiglio.  

Dopo aver rimarcato che i dati più rilevanti sono quelli che concernono l’andamento nel tempo 

delle iscrizioni al corso di laurea magistrale in Giurisprudenza del DISTU, mentre meno significativi 

appaiono quelli di comparazione con i dati degli altri corsi omologhi della Regione, in particolare 

degli Atenei romani, il Prof. Spinosa individua due macro-temi da cui partire per l’istruttoria relativa 

alla strategia di risposta alla decrescita delle iscrizioni: 

- il crollo della vocazione per gli studi giuridici nella provincia di Viterno, che riflette un trend 

nazionale ma che produce un impatto più che proporzionale a livello locale, incidendo sulla 

capacità di attrazione del nostro e di altri piccoli Atenei; 

- il limitato radicamento territoriale del corso di laurea, ascrivibile a una pluralità di concause, 

che conduce a una contrazione delle iscrizioni “a monte”, ovvero nella fase 

dell’individuazione dell’Ateneo (e del luogo) dove svolgere il percorso di studi universitari. 

 

Il Prof. Stefano Battini sottolinea l’ambivalenza dei dati e la necessità di tener conto dell’impatto 

della pandemia sulle risultanze relative all’a.a. in corso e, in particolare, sul radicamento territoriale 

del corso, invitando il Consiglio a una riflessione sulle modalità di erogazione della didattica nello 

scenario post pandemico, come chiave di volta di una efficace strategia di risposta alla decrescita 

delle iscrizioni.  

Il Prof. Giulio Vesperini concorda sul fatto che la rilevazione dei dati presentata è di complessa 

ricostruzione e che la decrescita delle iscrizioni non può essere imputata semplicemente alla tipologia 

di corso (durata quinquennale), né alla sua recente istituzione.  
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Il Prof. Edoardo Chiti sottolinea la necessità di una riflessione creativa sulle opportunità di 

rinnovamento del corso, mediante l’intercettazione di nuovi bacini di utenza, la sottoscrizione di 

convenzioni interistituzionali, il rafforzamento delle attività di orientamento e una corretta 

valutazione della capacità di professionalizzazione del corso rispetto al mondo del lavoro.  

I Proff. Carlo Sotis, Nicola Corbo e il Presidente concordano sull’importanza di considerare il 

placement post lauream e di riflettere sulla tendenza al progressivo abbandono del ciclo unico, 

nonché sull’opportunità di valorizzare l’elevata qualità della didattica e il contenuto costo della vita 

nella città di Viterbo, al fine di attrarre nuovi iscritti. A partire da queste premesse, si auspica l’avvio 

di una riflessione corale, in vista della formulazione di una strategia efficace di reazione alla 

decrescita delle iscrizioni.  

 

 

6. Varie ed eventuali 

 

Nessuna.  

Il Presidente dichiara chiuda la seduta alle ore 16:00.  

 

 

Il segretario verbalizzante       Il Presidente del corso 

 

Prof.ssa Daniela Vitiello       Prof. Mario Savino 

 

 


